

Una moneda inédita de Lauro

F. BISTUER

De antiguo son conocidas las monedas que presentan la leyenda ibérica LAURO, fueron publicadas por Delgado,¹ Heiss² y Zobel,³ los cuales no llegaron a resolver el problema de su ubicación que situaban en Liria (Valencia).

A raíz del hallazgo de Balsareny, Villaronga⁴ propuso la situación de esta ceca en el Vallès, en los alrededores de Llerona, que se confirmó con el hallazgo de Cánovas publicado por Estrada y Villaronga.⁵

En reciente sistematización de las monedas de esta ceca⁶ encontramos a faltar la moneda que motiva estas líneas, la cual cosa nos ha estimulado para su publicación dado su carácter de moneda inédita.

1. A. DELGADO, *Nuevo método de clasificación de las medallas automas de España*, Sevilla, 1871-76, III, pp. 299-304.

2. A. HEISS, *Description générale des monnaies antiques de l'Espagne*, París, 1870, página 110.

3. J. ZOBEL DE ZANGRONIZ, Estudio de la moneda antigua de Hispania, *Memorial Numismático Español*, IV (1877-79), V (1880), V. pp. 54-57.

4. L. VILLARONGA, El hallazgo de Balsareny, *Numario Hispánico*, 10 (1961), pp. 9-102.

5. J. ESTRADA y L. VILLARONGA, La «Lauro» monetar y el hallazgo de Cánovas (Barcelona), *Ampurias*, 28 (1967), 135-194.

6. L. VILLARONGA, *Les seques ibèriques catalanes: una síntesi*, *Fonaments*, 3 (198), pp. 174-176.



Anv.: Cabeza viril a la derecha, detrás tres glóbulos.

Rev.: Medio pegaso a la derecha, debajo la leyenda ibérica LAURO. AE, 2,90 grs., diámetro 16/17 m./m., posición de cuños 6 horas. Hallazgo esporádico en el Vallès Oriental.

No creemos pueda incluirse esta moneda en ninguna de las series conocidas con la leyenda Lauro, pues nuestra moneda no presenta símbolo como aquéllas, y en cuanto a las emisiones de Lauro sin símbolo conocidas en escasos ejemplares, tampoco puede equipararse pues el estilo nos parece diferente.

El uso de la marca de tres glóbulos por detrás de la cabeza del anverso permite su comparación con las monedas de Kese que también presentan esta característica.⁷

En Kese encontramos el uso de la marca de tres glóbulos en las monedas con reverso de medio pegaso de las emisiones sin símbolo, números 6-2b, 9-3b y 14-4b, que según Villaronga fueron acuñadas a principios del siglo II a.C.

Para aceptar para nuestra moneda de Lauro esta cronología, tenemos que considerar el aspecto epigráfico,⁸ al presentar esta moneda la variante moderna de la L, que se usa en las monedas ibéricas catalanas durante la segunda mitad del siglo II a.C.

El problema queda en pie, pudiendo ser nuestra moneda de principios del siglo II a.C. ateniéndonos al uso de los glóbulos como marca de valor, o bien de mediados de la segunda mitad de dicho siglo si estimamos la epigrafía.

7. L. VILLARONGA, *Les monedes ibèriques de Tarraco*. Barcelona, 1983.

8. L. VILLARONGA, La evolución epigráfica en las leyendas monetales ibéricas, *Numisma*, 30 (1958), pp. 9-49.